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L’anno 2020 è stato pesantemente segnato dalla pandemia e dalla conseguente inattività 
scacchistica per le norme sanitarie restrittive. Le Società e il movimento scacchistico intero 

hanno sofferto per la mancanza di eventi e di programmazione, salvo per i tornei online che in 

qualche modo hanno surrogato il tradizionale gioco a tavolino. 

E’ stato comunque un anno importante perché ha visto il rinnovo delle cariche elettive, 

compreso quelle del CRP e del Consiglio Federale nazionale. 

Si possono quindi evidenziare nel 2020 i seguenti elementi nell’attività gestionale e 

organizzativa: 

Società affiliate - Affiliazione alla FSI di 24 Società pugliesi, di cui 9 nella sola provincia di 

Bari, confermano lo stesso numero dell’anno precedente. Quest’anno invece risultano 

attualmente affiliate 20 Società: mancano all’appello il CSNB di Barletta, l’associazione di 

Brindisi, “La Salle” di Gallipoli e la Polisportiva di Taviano. Si tratta di Società storiche che in 
qualche modo bisogna tentare di recuperare. 

Altro elemento importante che caratterizza le Società pugliesi è l’incremento del numero di 
iscrizioni nel Registro CONI, grazie anche all’incentivo del CRP per favorire la loro 

regolarizzazione prima della tornata elettorale. Attualmente sono 19 le Società registrate e 

coincidono con quelle affiliate nell’anno in corso. Manca solo la Società di Triggiano che, 

comprensibilmente, è un po’ in ritardo per il grave lutto che ha colpito il suo Presidente 
Michele Mastrolonardo, a cui rinnoviamo tutti le più sentite condoglianze. 

Tesseramenti – La nota dolente è il vistoso calo dei tesseramenti, che riguarda tutto il 
territorio nazionale e quindi anche la Puglia. 

Nel 2020 ci sono stati 679 tesseramenti presso Società pugliesi, a fronte degli 832 del 2019. 
Quest’anno, al momento, i tesserati FSI sono solo 409, di cui 60 nuovi. Il trend è comunque 

analogo a quello su scala nazionale, dove si è passati da 15786 tesserati nel 2019, a 11654 

nel 2020 e 8053, finora, nel 2021. Come nella nostra regione, anche in Italia c’è stato un 

dimezzamento del numero dei tesserati rispetto al 2019. 

Il fenomeno è abbastanza grave se si considera che la stessa sopravvivenza delle Società 

dipende dal numero dei soci e quindi anche dei tesserati FSI. 

Occorre quindi mettere in atto tutte le iniziative e le strategie possibili per migliorare la 

situazione, pur con i tempi  difficili che stiamo vivendo. 

Attività online – L’attività scacchistica è stata svolta quasi intermente sulle numerose 

piattaforme di gioco online che, per fortuna, si sono attrezzate per favorire i tanti 

appassionati. A fronte dell’annullamento di tutte le manifestazioni in presenza programmate 
per il 2020, sono stati organizzati una serie di tornei domenicali su Lichess, all’interno del 

gruppo Puglia Scacchi, che ormai vengono svolti con assoluta regolarità, coinvolgendo un 

numero sempre crescente di giocatori. 

Si è trovata così una soluzione alternativa al gioco tradizionale per tenere desto l’interesse per 

il nobil gioco, complice anche la fortunata serie televisiva “La regina degli scacchi” che ha 

avvicinato tanta gente per la prima volta al nostro mondo. 

Naturalmente si sono svolti altri tornei online, oltre quelli domenicali, organizzati 

autonomamente da alcune Società. 

Risultati sportivi – In mancanza di eventi scacchistici in presenza non c’è alcun risultato 

sportivo particolare da segnalare. Tuttavia sono stati svolti i Campionati Giovanili U18 online e 

nell’occasione la piccola Miriam Marrone, tesserata per la Società di Terlizzi “La torre del 
tempo”, ha ottenuto un eccellente 1° posto nella categoria U8. Pur con tutte le considerazioni 

legate alla rappresentatività del torneo online, si tratta ugualmente di un prestigioso risultato 

per la nostra regione. 

Corsi per Arbitri – Tra mille difficoltà sono stati organizzati corsi per qualificare nuovi Arbitri 

Regionali e Arbitri Candidati Nazionali, oltre a un seminario di aggiornamento arbitrale. Le 

lezioni si sono svolte online su piattaforma informatica, mentre gli esami, in presenza, si sono 
svolti ad Andria il 26 e 27 settembre 2020. Al termine sono stati qualificati 7 nuovi Arbitri 

Regionali pugliesi (Pennacchia, De Lorenzis, Ciavarra, Leone, Ponticiello, Carbonara e 



Laricchia) un ACN della provincia di Potenza (Grippa) e sono tornati attivi l’AR De Falco e l’ACN 

Pesce. 

Elezioni – Tra settembre e ottobre 2020 si sono svolte le elezioni per il rinnovo delle cariche 
elettive regionali. Per poterle svolgere in presenza, come da normativa, è stato necessario 

investire in una struttura adeguata, l’Hotel ottagono di Andria, che garantisse il rispetto delle 

norme di sicurezza. 

Al termine della tornata elettorale troviamo due volti nuovi tra i Consiglieri del CRP, Marika 

Chirulli e Valerio Guido, e altri tra i Delegati dei Giocatori (De Giorgi, Pascali e Sabbattini) e 

degli Istruttori (Messina e Pennacchia).  

Alle elezioni del Consiglio Federale nazionale, svoltosi a dicembre nel segno della svolta per 

via del ricambio del Presidente (Luigi Maggi sostituisce Pagnoncelli) e di numerosi Consiglieri, 
è da evidenziare l’elezione della barlettana Francesca Capuano come Consigliere federale in 

rappresentanza degli Istruttori. 

Infine, a partire da quest’anno, sono stati nominati due nuovi Delegati Provinciali: Michele 

Santeramo per la provincia di Barletta-Andria-Trani e Gianni Sirena per la provincia di Lecce. 

Un ringraziamento va ai Consiglieri del CRP e ai Delegati che hanno cessato l’incarico, 

svolgendolo egregiamente fino al 2020. 

Contabilità – L’inattività ha consentito minori spese per il CRP, essendo state annullate tutte 
le manifestazioni di pertinenza regionale. Tuttavia, con sensibilità verso i disagi delle Società 

che invece hanno dovuto sopportare comunque le spese fisse, tra cui la quota di affiliazione 

FSI, è stato deliberato il rimborso di tali spese, nei limiti della disponibilità economica. 

Pertanto è stata erogata una somma di quasi 2.600 euro come rimborso per le Società e il 

bilancio contabile è stato chiuso con un saldo attivo di circa 2.260 euro. 

L’impegno previsto di tale somma nel 2021, unitamente al contributo FSI che realisticamente 

quest’anno sarà ridimensionato, riguarda in buona parte lo svolgimento di alcune finali 

regionali, in presenza, e il sovvenzionamento della neo-costuita Scuola Regionale degli 
scacchi. 

Iniziative future – La Scuola Regionale degli scacchi, unica nel panorama nazionale, 
rappresenta una nuova istituzione in Puglia con l’obiettivo principale di formare i giovani 

promettenti e di elevarli scacchisticamente per farli competere ai massimi livelli. 

Si pone altresì come scuola pilota in una rete con le altre scuole di scacchi della regione, per 

fare da volano nella ricerca di nuovi praticanti che saranno poi inseriti nel tessuto societario. 

La prima ed importante iniziativa della Scuola è l’avviamento di un corso di alfabetizzazione 
online, col contributo del CRP, con l’unico obbligo per i partecipanti di tesseramento presso 

una delle Società pugliesi. 

L’altro grande evento online è il Campionato Scolastico Regionale a squadre, con un format 

simile ai tradizionali Campionati studenteschi in presenza. La manifestazione è già in fase 

organizzativa avanzata e rappresenta l’unico appuntamento scolastico per quest’anno, ben 

sapendo l’importanza che hanno le scuole nella ricerca di nuovi giocatori. 

Tornano i tornei in presenza, a cominciare da quello internazionale di Gallipoli, a fine maggio, 

per proseguire a giugno con due Campionati Regionali: quello assoluto e il giovanile U18, con 
le qualificazioni alla Finale Nazionale del CIG U18. Sano possibili anche Campionati provinciali, 

relativamente ai giovanili U18. 

A settembre si svolgerà il corso per Istruttori, come di consueto ogni 2 anni. Le lezioni 

saranno online e gli esami secondo la normativa che sarà in vigore al momento. 

Per finire, è stato deliberato il premio di 500 euro, valido per il rimborso dei nuovi 

tesseramenti, per la Società vincitrice di un concorso in cui presentare un progetto innovativo. 

Concludo ringraziando i presenti per la preziosa collaborazione, augurando a tutti che il 2021 
sia veramente l’anno della rinascita. 

Barletta, 25 aprile 2021 

          Il Presidente del CRP 

              Giuseppe Rinaldi 


